

9(05)  
B-6



# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

апрель  
№ 4  
2014

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Военная кампания  
1814 года  
во Франции

Партизанская печать  
в годы Великой  
Отечественной  
войны

Красная кавалерия  
в Гражданской  
войне  
в России

Жаркий август  
1953-го в Тегеране:  
заговор генералов

Военная  
контразведка  
в 1940—1941 гг.

Окружные арсеналы  
России в первой  
половине XIX века

Троицк  
на Таган-Роге —  
крепость  
Петра Великого

«Неизвестная  
война»: англо-  
американская  
историография  
Восточного  
(русского) фронта  
Первой мировой  
войны

ISSN-0321-0626



Диорама «Противовоздушная оборона города Москвы, июль 1941 года»  
Художник А. Н. Семёнов, 1976 г.  
Музей Войск противовоздушной обороны  
г. Балашиха Московской области

13 апреля — День Войск противовоздушной обороны

# ИСКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ ПРЕДАННОСТЬ И ХРАБРОСТЬ



Почётная  
медаль  
«Флоренс»  
Найтингейл

**В** 2014 году отмечает своё девяностолетие Матрёна Семёновна Ноздрачёва (в девичестве Нечипорчукова) — единственная женщина-медик полный кавалер ордена Славы, которая прошла боевой путь от Украины до Берлина.

Первую боевую награду — медаль «За отвагу» — санинструктор М. С. Нечипорчукова получила в боях за Днепр. Тогда за период с 27 по 30 сентября 1943 года она вынесла с поля боя более двадцати тяжело раненных бойцов и командиров, несколько суток практически без сна и отдыха работала в госпитале.

Добрая слава шла по фронту о сестре милосердия 100-го гвардейского стрелкового полка, которую раненые называли просто и с любовью — Ласковые руки и Ангел-хранитель. Более 250 солдат и офицеров уберегла от гибели молодая девушка.

Родина по достоинству оценила её боевые подвиги. Ещё во время войны Матрёне Семёновне были вручены ордена Славы второй и третьей степеней. А уже после Победы за героизм, проявленный в уличных боях в Берлине, — орден Славы первой степени. Военная гимназёрка гвардии старшины медицинской службы М. С. Ноздрачёвой экспонируется в Центральном музее Вооружённых сил в Москве.

В 1973 году она стала одной из немногих обладательниц медали имени Флоренс Найтингейл — награды Международного комитета Красного Креста, которая присуждается медицинским сёстрам за исключительную преданность своему делу и храбрость при оказании помощи раненым и больным, как в военное, так и в мирное время.



▲ М. С. Ноздрачёва,  
1970-е гг.



▲ Санинструктор  
М. С. Нечипорчукова



Послевоенный портрет М. С. Ноздрачёвой

▼ Полный кавалер орденов Славы  
1946 г.



Уважаемые читатели!

Вы можете оформить подписку на «Военно-исторический журнал» в отделениях связи Почты России.

ГАЗЕТЫ  
ЖУРНАЛЫ

2014

www.history.mil.ru

Индекс  
журнала для  
российских и  
зарубежных  
подписчиков  
по каталогу  
«Газеты.  
Журналы»  
агентства  
«Роспечать» — 70137.

Адрес для переписки:  
119160, Москва,  
Хорошёвское шоссе,  
д. 38д, редакция «Военно-исторического журнала».  
Тел. редакции для справок:  
(495) 693-57-45;  
8-906-751-06-97  
E-mail: Mil\_Hist\_magazin@mail.ru

Электронная версия «Военно-исторического журнала» — на сайте [www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru), на сайте Министерства обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на сайте Научной электронной библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

Жители Москвы и Подмосковья могут приобрести отдельные номера журнала в Редакционно-издательском центре Министерства обороны РФ, тел.: (495) 693-58-68.

Ежемесячное издание  
Министерства  
обороны  
Российской  
Федерации



Основан  
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство  
оборон  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

апрель

№ 4 (648)  
2014

## РЕДАКЦИЯ

Главный редактор

**ЧАЧУХ**  
Игорь Мадвинов,  
полковник запаса

Заместитель главного редактора

**АВЕРЧЕНКО**  
Сергей Викторович,  
подполковник запаса,  
кандидат исторических наук

Научные редакторы

**А.Л. БОЧАРОВА;**  
**Е.В. ДОБЫЧИНА;**  
кандидат исторических наук;

**В.А. ЕВДОКИМОВ;**  
полковник запаса;

**В.Т. МИНОВ;**  
генерал-лейтенант  
в отставке,

кандидат исторических наук;

**Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ;**  
полковник запаса,  
кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

**С.В. МАШОКОВ;**  
полковник запаса;

**В.Г. ОПОЛКОВ;**  
капитан 1 ранга в отставке;

**А.В. ОСТРОВСКИЙ;**  
**А.В. ПЕТРОВИЧИН;**  
**С.П. СИДОРОВ;**  
полковник запаса

Ответственный секретарь

**П.Н. ЛАНЦОВ;**  
капитан 1 ранга запаса

Секретариат

**М.В. ЗАБРОДИНА**  
(заместитель ответственного секретаря редакции);

**Е.В. КРИГЕР;**  
**А.А. ПИМЕНОВ;**  
полковник в отставке;

**Ю.В. СНЕГОВА**

Литературная редакция

**Н.И. ВАХРОМЕЕВА;**  
**А.Н. ГОНЧАРОВА;**  
**А.М. ПЕТРОВ;**  
полковник запаса

Художественные редакторы

**Л.П. ДЕМАХИНА;**  
**И.В. НЕДОСТОВА**

Заведующая редакцией

**М.П. МОИСЕЕВА**

Перевод

**В.С. СИДОРОВ**

Компьютерная вёрстка

**Е.Н. БЕЗЛЕПКИНА;**  
**С.И. БОЛИНАЙЦ;**  
**Е.Н. КУЗНЕЦОВА**

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошевское шоссе, 38 Д, редакция «Военно-исторического журнала».

Тел.: (495) 693-67-45,  
8-906-751-06-97.

Электронная версия «Военно-исторического журнала» — на сайте [www.history.milport.ru](http://www.history.milport.ru), на сайте Министерства обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на сайте Научной электронной библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ Editorial Board

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**И.И. БАСИК** — the Chief of the Research Institute (of military history) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc., Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — начальник Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**А.А. БУДКО** — the Chief of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**И.О. ГАРКУША** — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

**И.О. GARKUSHA** — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Ye. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studing the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**И.С. ДАНИЛЕНКО** — главный научный сотрудник Военно-научного комитета ВС РФ, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

**I.S. DANYLENKO** — the Chief Researcher of the Military Scientific Committee of the RF Armed Forces, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — начальник Управления делами Аппарата Центральной избирательной комиссии Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — the Chief of the Administrative Department of the Office of the Central Election Commission of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Г.Ф. КРИВОШЕВ** — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

**G.F. KRIVOSHEV** — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук (Санкт-Петербург)

**V.M. KRYLOV** — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (History) (St. Petersburg)

**В.И. КУЗЕЛЕНКОВ** — директор Российского государственного военного архива (Москва)

**V.I. KUZELENKOV** — the Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**А.И. КУЗНЕЦОВ** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ, кандидат исторических наук (Москва)

**A.I. KUZNETSOV** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, Cand. Sc. (Moscow)

**Г.А. КУМАНЁВ** — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**G.A. KUMANOV** — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — директор Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — the Director of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ (г. Подольск Московской области)

**I.A. PERMYAKOV** — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia (the city of Podol'sk, Moscow Region)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**М.Р. РЫЖЕНКОВ** — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

**M.R. RYZHENKOV** — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (Moscow)

**А.Н. САХАРОВ** — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

**A.N. SAKHAROV** — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — начальник Управления регистрации и архивных фондов ФСБ РФ, генерал-лейтенант, доктор юридических наук (Москва)

**V.S. KRISTOFOROV** — the Chief of the Administration of Registration and Archival Funds of the RF Federal Security Service, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (Law) (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — директор Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — the Director of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

Рецензия Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён

в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней кандидата и доктора наук

**Конец ознакомительного фрагмента**

**Уважаемый читатель!**

**Размещение полного текста данного произведения невозможно в связи с ограничениями по IV части ГР РФ.**

**Эту книгу Вы можете почитать в Оренбургской областной универсальной научной библиотеке им. Н. К. Крупской по адресу: г. Оренбург, ул. Советская. 20; тел. для справок: (3532) 60-61-30**